

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera
<b>Herausgeber:</b>	Schweizerische Numismatische Gesellschaft
<b>Band:</b>	10-12 (1960-1963)
<b>Heft:</b>	39
<b>Rubrik:</b>	Münzfunde = Trouvailles monétaires

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

(Fortsetzung von Nr. 38)

*Saint-Rémy-de-Provence (Glanum).* Fouilles de 1956 au péribole des temples gémines. Des dépôts monétaires et des pièces éparses ont été découvertes. 1<sup>o</sup> Au milieu des décombres du temple nord, un dépôt de 91 pièces, enfoui vers 425, au moment où Glanum, détruit depuis environ un siècle et demi, avait vu s'élever sur les ruines une petite agglomération construite avec les débris des monuments antiques et datée par des tessons de lampes chrétiennes et de céramique wisigothique. Ce dépôt est composé uniquement de petites bronzes (nummi) ; en raison de leur état de conservation 6 pièces seulement ont pu être classées : 3 au nom de Valentinien II, émission de 388/393, et 3 au nom d'Honorius (mort en 423). 2<sup>o</sup> A l'angle S.-O. de la galerie supérieure du péribole, un dépôt de 391 nummi dont 9 ont pu être identifiés de façon certaine : 2 de Théodore, émission de 388-392, 2 d'Arcadius, même émission, 2 d'Honorius, dont une de l'atelier d'Arles, 3 de Johannes, 423-425, dont une d'Arles. D'autres pièces sont d'attribution douteuse à Valentinien, Théodore, Arcadius et Honorius ; le reste se compose de pièces rendues indéchiffrables par la corrosion. Enfouissement vers 425 ou encore 426, date du siège d'Arles par les Wisigoths. 3<sup>o</sup> Au remblai de l'étage inférieur du péribole : trois monnaies de la fin du Ier siècle av. J.-C. : un as de Lugdunum aux têtes adossées de César et d'Octavian, séparées par une palme, émission entre 40 et 27 av. J.-C., deux as de Nemausus (premier type, La Tour n° 2778), un bronze celte attribué à Belsi-num en Tarraconaise (Heiß p. 185, pl. XXI, 11). 4<sup>o</sup> Dans les vestiges d'une habitation antérieure au péribole : un quinaire de C. Egnatuleius, 101 av. J.-C., 2 bronzes des Arécomiques (La Tour 2677), 2 bronzes de Marseille au buste d'Artémis et au lion, un sesterce de C. Considius Paetus, 45 av. J.-C., un as et un demi-as (as partagé) de Nemausus (premier type).

Henri Rolland. Fouilles de Glanum, 1956 à 1957, dans *Gallia* XVI 1958, 95-141, et spéc. p. 102-106.

*Séverac-le-Château (Aveyron).* Dans un dolmen situé par près d'Engayresque, on a recueilli un denier d'Antoine au nom de la XVe légion (Grueber 1235). *Gallia* XVII 1959, 414.

*Stradonice bei Beroun (Böhmen).* Auf dem Areal der keltischen Siedlung wurden außer heimischen Münzen auch solche ostgallischer Stämme: Sequaner, Aeduer, Helvetier u. a. gefunden, ferner kelto-iberische und zehn Bronzemünzen der Könige Massinissa und Micipsa von Numidien. Tribune de Genève, 1. April 1960.

*Strasbourg.* Eglise Saint-Etienne et Ruelle Saint-Médard. Les fouilles de 1956 ont mis à jour des couches d'incendies successives et de construction du milieu du IV<sup>e</sup> au début du V<sup>e</sup> siècle, datées par des trouvailles monétaires : incendies de 352, puis de l'extrême fin du IV<sup>e</sup> ou du début du V<sup>e</sup> siècle, abside d'une église du V<sup>e</sup> siècle.

*Gallia* XVI 1958, 333-335.

*Thiais (Seine).* Cimetière gallo-romain. Trésor monétaire, contenu dans une jarre de poterie commune, composé d'environ 6000 bronzes. L'enfouissement n'est pas antérieur à 276.

*Gallia* XVII 1959, 271.

*Toulouse (Haute-Garonne).* Dans l'amphithéâtre de Lardenne, découverte, relativement récente, de dix monnaies de bronze romaines, de Tibère à Constantin : 1 as posthume d'Auguste (sous Tibère), 1 as de Néron, 1 sesterce et 1 dupondius d'Antonin, 1 as de Faustine II, 1 as de Commode César, 1 as de Julia Domna, 1 antoninianus de Probus, 1 bronze alexandrin de Galère et 1 nummus des Constantin II César.

*Gallia* XVII 1959, 430.

*Vaison-la-Romaine (Vaucluse).* Bassin au quartier N.-O. du chantier de la Villasse : un demi-as (as partagé) de Lyon à la légende de COPIA et un antoninianus de Gordien III.

*Gallia* XVI 1958, 410.

*Vallangoujard (Seine-et-Oise).* Villa gallo-romaine ; fouilles de 1956 ss. 57 monnaies groupées en trois périodes. 1<sup>o</sup> env. 35 d'Hadrien à Commode ; 2<sup>o</sup> 12 de Postume et quelques Tétricus ; 3<sup>o</sup> deux de Constantin et une de Valentinien. « Une des pièces de Constantin est peut-être inédite : Atelier de Londres, buste lauré à gauche, avec bouclier et lance, au revers PRINCIPI IVVENTVTIS, empereur debout tenant une lance et un globe. » *Gallia* XVII 1959, 279.

*Vayres (Gironde).* A 8 km. à l'ouest de Libourne, sur la Dordogne, au château de Vayres : bronzes de Tibère et de Postumus, et à Maison-Rouge : bronzes de Tibère et d'Hadrien.

*Gallia* XVII 1959, 384.

*Vernais (Cher).* Bâtiments d'une villa (?), au lieudit Champ des Pierres, hameau des Couillets, 1957 : une plaque de bronze (tabula ansata) portant à l'avers comme au revers une dédicace de remerciement à un Deus Adacrius (qui

ne paraît pas encore attesté) par « Ibericus » ? (nom fruste), fils d'un Gaulois (Biturige) Tetricus, pour le salut de son fils ; nombreuses monnaies : Commode, Alexandre Sévère, Gallien, Claude II, Tetricus, minimi du dernier quart du III<sup>e</sup> siècle, Constance Chlore, Constantin Ier, Crispus, Valens. *Gallia XVII* 1959, 296-299.

*Vieil-Evreux* (Eure). Une monnaie d'or, imitation fidèle des statères de Philippe de Macédoine, a été recueillie près du théâtre du Vieil-Evreux.

P. Emmanuelle. *Annales de Bretagne LXIII*, 1956, 55-87, cité dans *Gallia XVII* 1959, 497.

*Vieille-Toulouse I* (Haute-Garonne). Continuation, en 1958, des recherches et fouilles des puits funéraires sur la falaise qui domine la Garonne. Dans le grand puits n° II : 5 deniers d'argent, dont 3 de la période républicaine (Grueber 390, 507, 728), 1 de César (ibid. 1006) et 1 d'Auguste, monétaire M. Sanquinius, 17/16 av. J.-C. (Babelon, *Sanquinia 2*, Julia 257).

*Gallia XVII* 1959, 434.

*Vieille-Toulouse II* (Haute-Garonne). Sur le plateau La Planche et en contrebas de la route qui monte à Vieille-Toulouse ont été trouvées, en 1958, deux monnaies pré-romaines : un bronze à légende ibérique des Neronenses et une pièce gauloise des Carnutes. *Gallia XVII* 1959, 435.

*Villevieille* (Gard). Dans le domaine de Lentillac on a découvert un puits antique comblé avec des matériaux de démolition : tesson de poterie d'époque romaine tardive, mais aussi un bronze d'Auguste. *Gallia XVII* 1959, 475.

*Vindonissa*. Das Vindonissa-Museum in Brugg (Aargau) erwarb aus der Sammlung E. Geiger/Ligerz folgende in Vindonissa gefundenen Münzen: Augustus, As des Monetars P. Lurius Agrippa (BMC 209) mit 2 Gegenstempeln TIB AVG und IMP AVG; As des Agrippa; Sesterz des Claudius (BMC 209), Sesterz des Nero, Mzst. Lugdunum (BMC 332) mit Gegenstempel des Vespasian, Sesterz des Domitian (BMC 464),

Kleinbronze des Constantin I., Myst. Trier STR, 20-Nummistück des Mauricius Tiberius, Mzst. Karthago (BMC 234).

*Wangen a. Aare* (Kt. Bern). In einer Gärtnerei am Bifang wurde ein As des M. Aurelius aus den Jahren 167 oder 168 (TR.P.XXI oder XXII?) Rv. Drei Trophäen (Coh. 884 oder 895, RIC 947 od. 955, BMC 1321 od. 1332) gefunden.

*Wesseling* (Landkr. Bonn). Halbierter As des Augustus, Monetarius A. Licinius Nerva Silanus, mit Gegenstempel CÆS, ca. 3/2 v. Chr. (BMC 4663; Babelon, *Licinia* 33).

Bonner Jahrb. 155/156, 2. Teil 1955/56, 415.

*Wörschweiler* (Saarland). Mitte des Jahres 1958 fand der Geschäftsführer des Historischen Vereins für die Saargegend, Kurt Hoppestdter, im Schutt der Klosterruine Wörschweiler einen Silberdenar aus der Regierungszeit des Metzer Bischofs Stephan von Bar, Emission um 1130/40: Brustbild und Name des hl. Stephan, Rv. Befeußtes Kreuz, \*(S)A(R)EVEN. Ein gleiches Stück hatte schon Ch. Robert publiziert: *Monnaies des évêques de Metz*, 1890, p. 96 und *Description de la Collection Ch. Robert* 1880, n° 725), doch wurde es bisher meist mit Zabern oder Saarburg in Verbindung gebracht. Nun ist Wörschweiler eine Gründung der Grafen von Saarwerden im Jahre 1131, mit Zustimmung des erwähnten Bischofs Stephan von Metz, und bei dem Umstand, daß «ein zur Zeit dieser Gründung entstandenes Gepräge mit Umschrift SAREVEN in den Ruinen des gleichen Klosters gefunden wurde, dann ist schwerlich eine andere Deutung zu finden, als daß es sich bei SAREVEN um eine Kontraktionskürzung von Saarwerden handelt, dessen urkundlich häufigste Lesung im 12. Jahrh. „Sareverde“ lautete».

G. Braun von Stumm: Fundmünze aus Wörschweiler, im Bericht über die 7. Ordentliche Mitglieder-Versammlung der Kommission für saarländische Landesgeschichte 1958, 21, und derselbe: Metzer Münzstätten an der mittleren Saar, in *Saarbrücker Hefte* 9, 1958, 71 f.

